

vont au Pape. Ils témoignent du culte que nous avons pour lui. Ils rejoaillissent aussi sur la haute personnalité de son représentant.



### S. G. MGR JOUSSARD, O. M. I.

---

Le 22 septembre dernier, de passage dans les provinces de l'Est pour y recruter des Frères convers pour les missions du Nord-Ouest, S. G. Mgr Joussard, O. M. I., coadjuteur du vicariat apostolique de Grouard, a fait une conférence à l'Université d'Ottawa, dont le "Droit" a donné un compte-rendu. "L'évêque coadjuteur du vicariat apostolique de Grouard, remarque le journal, malgré ses soixante-quinze années révolues et les durs labeurs de sa longue vie de missionnaire, conserve une démarche alerte, une activité dévorante et une mémoire infailible. Son regard est perçant et semble vouloir tout scruter d'un seul regard. Il possède en plus un talent de narrateur incomparable et il émaille son discours d'une foule d'anecdotes spirituelles qui en font un conférencier des plus intéressants."

"J'ai 75 ans, dit-il, et j'habite le Canada depuis 47 ans. Je suis retourné en France, ma patrie, pour la première fois, en 1910, après 30 ans d'absence. Quand j'ai quitté la France, en 1880, j'avais les larmes aux yeux, mais je partais quand même pour la gloire du Bon Dieu.

"Quelques jours plus tard, je débarquais à New York et, de là, je filais vers Winnipeg, en chemin de fer. Mes épreuves devaient commencer là. Winnipeg n'était alors qu'un modeste village qui servait de terminus au Pacifique Canadien, la seule compagnie de chemin de fer de l'Ouest canadien, à cette époque.

"Pour me rendre au lac Labiche, en compagnie de Mgr Clut, il me fallut entreprendre un voyage de 75 jours, en charrette à boeufs, et passer par des chemins impraticables, au prix d'indescriptibles difficultés."

En traversant le pays des Sioux, au Manitoba, les missionnaires furent témoins de scènes barbares et cruelles en l'honneur du dieu Soleil. Un homme est même mort, sous leurs yeux, victime de son supplice volontaire.

Lors de son arrivée dans l'Ouest, c'est à peine si l'on comptait à l'ouest des Grands Lacs, les postes de la Compagnie de la Baie d'Hudson, quelques missions et de petits villages.

"Le concours des Frères convers, dans les missions du Nord-Ouest canadien, déclara Mgr Joussard, est d'un prix inestimable aux missionnaires et mon voyage a pour but de recruter quelques apôtres désireux de se dévouer à cette carrière dans le vicariat apostolique de Grouard, sur la rivière la Paix.